



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración: 2ª Avenida Oeste
 Apartado N° 482 Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
 Un mes \$ 1.00
 Número suelto 5 céntimos
 Número atrasado 10
 Avisos: precio convencional

Año I

San José, Costa Rica, 30 de octubre de 1913

No. 25

Los desterrados

Despuntadas las flechas envenenadas del encono y embotados todos los dardos de la calumnia y de la envidia en la casa formidable del Partido Civil y de su ilustre jefe, nuestros adversarios, desalentados, vencidos casi sin lucha, abandonan ya el campo del ataque y vuelven a sus reductos sombríos, adoptando de nuevo la táctica socorrida, la táctica de los 12 años, de atribuir al egregio candidato del Partido Civil todas las violencias, todas las arbitrariedades y todas las tropelías,

Pero ya el pueblo costarricense se ríe de toda esa algarabía insensata. La luz ha sido hecha en la conciencia y la opinión pública sabe a qué atenerse con respecto a la acumulación del villipendio. Durante doce años han estado diciendo la misma cosa al pueblo; y ya los cargos perdieron su fuerza en frente del examen de la conciencia nacional.

A nadie engañan, a nadie sorprenden con galerías fotográficas o cualesquiera otras artimañas inofensivas. El fantasma sangriento creado por el odio se ha disipado por completo en el corazón de los costarricenses, mediante la luz de la verdad y la justicia, para dar paso a esa figura egregia, a ese estadista fecundo, a ese gobernante sabio y progresista que se llama Rafael Yglesias y que hizo de la Costa Rica estacionaria e inerte de otros tiempos la Costa Rica activa, laboriosa y civilizada del presente.

Ya esas armas oxidadas del «fernandismo», que consisten en achacar al señor Yglesias todas las iniquidades imaginables, no pueden herir a nadie sino es a los mismos que las usan. ¿No ven los incautos que están suicidándose con los puñales que pretenden afilar para nosotros? ¿No sienten de rebote el latigazo que creen enderezado a nuestro eminente candidato?

Veán sino esos pobres de espíritu. *El Republicano* de ayer publica la primera fotografía de la estación: ya sabemos que, a falta de argumentos y razones, continuarán regalándonos con fotograbados. Dicha fotografía represente las consabidas «víctimas» del señor Yglesias, esas «víctimas» que le han fabricado al jefe del Partido Civil doce años de cobardes improperios. Pero resulta que la fotografía es de los señores doctor don Juan J. Flores, don Joaquín Gutiérrez, don Joaquín M. Flores y algunos otros ciudadanos de Heredia, desterrados, dicen, por el señor Yglesias.

Y son esos mismos señores, al igual que don José Gregorio Trejos,—desterrado, también, dicen, en 1894—los primeros que se encargan de vindicar la conducta del señor Yglesias. ¿Qué otra cosa sino es ese Manifiesto de 1901 publicado y firmado por el señor Trejos, el desterrado en 1894, y por los señores Flores y Gutiérrez, los desterrados en 1899, sino la más completa y satisfactoria vindicación del señor Yglesias? Los enemigos políticos salen del país y, a su regreso, vienen a cobijarse bajo su bandera. Los perseguidos, los desterrados, apenas vuelve la lucha, no encuentran mejor causa para el bien de la patria que la causa sustentada por la mano salvadora y el corazón generoso de don Rafael Yglesias.

Los señores Flores y Gutiérrez, esos desterrados cuyo testimonio póstumo se invoca, declaraban en manifiesto público que no era «buen costarricense quien instigara al pueblo honrado y laborioso de Costa Rica para que faltase a la obligación que envolvía la paz y el triunfo de sus instituciones más sagradas»; es decir, ¿que no era buen costarricense quien no aceptase el pensamiento noble, desprendido y patriótico del señor Yglesias, bajo cuya advocación venían a ponerse los desterrados de que habla *El Republicano*.

No queremos creer que la conducta de los señores patriotas de Heredia haya obedecido a temor o a falta de carácter, que lo probaron siempre, sino a una convicción honrada; y en este caso, qué vindicación más honrosa y más brillante desea el señor Yglesias que la de los mismos que se señalan como sus víctimas?

Sueltos de Crónica

Dios se lo pague

Están coquetos los señores Municipales porque don David, pero no el que mató a Goliat, les quema un poco de chirraca en nombre de los vecinos del barrio Carit, *humedecidos* y llenos de gratitud.

Los vecinos del barrio Keith ¿podrán decir otro tanto?

El vecindario de San José, que mira cómo se evaporan los fondos de la comunidad en esteril propaganda azul, suponemos que no cantará loas a nuestro Municipio.

Honesta ocupación

Se necesitan otros diez redactores para *El Republicano*; con los diez que tiene no es suficiente. Conque ya lo saben quienes deseen hacer «pínicos» literarios.

Y dále con el valsecito

Los neos no tienen más estribillo, que la tiranía de Yglesias, para acá y la tiranía para allá. Argumentos en contra de nuestro candidato no los tienen, desde luego que ni se compra, ni se vende, ni se fusiona, ni busca exóticos auxilios.

El escándalo, la calumnia y los clichés: ese es el famoso arsenal de los derrotados...

Pobrecitos

El puñadito de fernandistas cartagineses, se queja amargamente de la *imposición oficial* por medio de la policía. No hay quien entienda a estos señores: un día amanecen echándole piporros a don Ricardo y al día siguiente lo ponen de oro y azul.

Más respeto

Traer a relucir el nombre de una niña recién fallecida, digna del mayor respeto, para ridiculizar al señor Yglesias es tarea indigna y mezquina; propia de cerebros vacíos y de corazones secos.

¿Ignora el fernandismo que algunos miembros de esa estimable familia lo acuerpan?

Esas notas del corresponsal mojonero, son una indignidad.

Los dioses ciegan a los que quieren perder y el fernandismo sufre la peor, la más lamentable de las cegueras, la ceguera moral que atrofó sus más puros sentimientos.

Los compadecemos: no saben respetar ni a los muertos.

La gran chamarra

En el interior del Club Central fernandista de esta ciudad, han colocado grandes listas de sufragantes, tiradas a tres colores: rojo, verde y azul, queriendo indicar así la filiación política de los sufragantes.

Eso sí que es una burda farsa, desde luego que entre los azules, figura un gran número de rojos y bastantes verdes.

Esa treta pueril no les dará ningún resultado: los únicos que salen del local radiante de alegría, frotándose las manos y creyendo en el triunfo, son los santos inocentes, pues los que se salvaron de Herodes han ido a parar donde Pilatos.

Se acabó el asueto

Ha sido convocado el Congreso a sesiones extraordinarias, que empezarán el 3 de noviembre.

Esperamos que no habrá un conflicto, aun cuando los diputados maximistas andan hechos unos «toros guacos».

No es justo que los señores diputados en referencia estuvieran disfrutando de un crecido sueldo por hacer política.

Basta ya de receso, niños turbulentos; papá Ricardo, con sobrada razón, los llama a continuar sus tareas escolares. Acuérdense que el país es el *paganini*. Limpie los zapatos, alisten gorra y *bullo* y no traten de imitar el ídem.

Forros

Pobre fernandismo; al paso que vamos, las dos terceras partes de sus votantes inscritos son purísimos forros y *chichorras infantiles*.

Siempre les quedará algo: un grupito azul que irá a darle el pésame a Mr. Max. ¡Más vale algo que nada!

DE ESCASU

El vandalismo azul

El viernes pasado corrió la noticia por este pueblo referente a que don Máximo Fernández, al frente de sus terribles huestes, pensaba visitarnos.

Ante la gravedad que envolvía la noticia la gente de los partidos contrarios temiendo los desmanes del fernandismo, determinó tomar sus medidas.

Los duranistas acordaron trasladarse, el día de la visita al barrio de San Antonio; los civilistas, acompañar unos a su candidato en la jira por los pueblos de Desamparados y los otros quedarse en casa.

A las diez de la mañana del domingo hacían alto don Máximo Fernández y la comitiva que le acompañaba frente a la casa de don Rafael Lizano Garbazo, primo hermano del caudillo fernandista, lugares cogido para que una niña vecina de San José, llevada allí por el maestro de escuela de San Antonio le diera la bienvenida.

Mientras escuchaban el discurso, un fernandista, saliendo del grupo, arrancó una bandera duranista de la casa del señor Lizano.

Al recogerla aquél, llena de lodo, dijo el hombre de los veinte años que la bandera era una provocación para el fernandismo de la capital.

Como si esto fuera contraseña de ataque, lanzáronse los fernandistas, como fieras hambrientas, contra la casa del señor Lizano atropellando cuanto hallaban al paso: mujeres, hombres y niños, dándose el caso de que la esposa de don Joaquín Aguilar, ferviente fernandista, se vio en la necesidad de encerrarse para no ser atropellada.

Cuando todos esperábamos que don Máximo calmara la exaltación de sus acompañantes, dijo: «El partido republicano se abrirá paso hasta llegar al poder, aunque para ello tenga que echar mano de medios violentos».

Asaltaron las casas de don Balvanero Mora, de doña Angelina Chaves y de doña Rosa Angulo, insultando a las señoras. Para defenderse, la última se vio en la necesidad de agarrar a un fernandista por las barbas.

A don Ignacio Fernández le tiraron piedras, le dieron de palos y le dispararon un tiro de revólver hiriéndole en un dedo.

También asaltaron la casa de don Rafael Venegas, ausente en aquellos momentos, y no maltrataron a su señora espo-

sa como se proponían, gracias a la oportuna intervención de un escasuero que valientemente la defendió.

Un hombre muy feo, pero muy FEO por más que él se crea bonito, penetró en la casa de doña Manuela viuda de Marrero, dando de trompadas a dicha señora.

El «Cabullo» de San José disparó los cinco tiros de su revólver, a través de las ramas de un rosal de la iglesia, contra nuestro correligionario don Abel Porras. Otro fernandista le botó el sombrero de un pistoletazo.

Hallándose en el jardín de la iglesia, sin meterse con nadie, recibió una pedrada en la cara, nuestro correligionario don Daniel Brenes.

Los fernandistas que acompañaban a su jefe arrojaron piedras que de antemano llevaban guardadas, sin que nadie los hubiera provocado.

Al tratar de cumplir con su deber la policía de esta villa, los agentes que habían llegado de San José, todos fernandistas, desarmaron al policía Abel Mora y lo condujeron a la cárcel, apesar de que se encontraba herido.

Al tratar, los mismos policías de San José, de desarmar al juez de paz don Alberto Marín, le rompieron un brazo y en aquel estado lo condujeron a la cárcel.

Mientras se libraba tan descomunal combate, el caudillo del fernandismo comía jocotes muy tranquilos en la esquina de Maquito Brenes.

Semejante escándalo no tiene precedente en la historia de este pueblo.

¡Pobre país si algún día llegaran a gobernar las salvajes hordas acandilladas por Máximo Fernández!

Corresponsal

La Directiva Civil de Cartago

Los últimos espasmos del Duranismo

La *Prensa Libre* de anoche pretendía destruir la formidable Directiva del Partido Civil en Cartago. Vano empeño esa Directiva no está escrita solamente en el papel; está indeleblemente grabada en el corazón de todos los cartagineses.

Para probar la falsedad del trabajo desleal del duranismo bastan las primeras líneas: Extranjero Jorge Guier, cuyos hermanos no lo son en el duranismo? Extranjeros Juan de Dios Freer, Luis Odio, Antonio Bertrand, Alejandro Villanueva, y Luis Quinto Vaglio, que quizá son más costarricenses que el autor del trabajo de «La Prensa Libre»? Extranjero Antonio López, más conocido que nadie en Los Angeles? Así son los trabajos de los enemigos del Partido Civil.

El pueblo de Cartago juzgará de su moralidad.

Actualidades políticas e... impolíticas

Mal andamos estos días de semiverano o de semivierno. Brilla el sol por la mañana, alegrando los campos con su dorada luz y apenas sentimos su calor en las espaldas, llega la lluvia y la decoración cambia por completo.

Lo que horas antes fué alegría, queda convertido en valle de lágrimas.

Cosa igual le está pasando a mi queridísimo colega *El Republicano*. Amanece de buen humor, juguetea como novillo en la pradera o descuidado coquejo entre el tomillo y la retama, en mañana de templada primavera; llega EL PABELLÓN ROJO le hace la cruz y entona el oficio de difuntos.

Con cuánta facilidad, estos días de mirajes presidenciales, se pasa de la risa al llanto!

El Pájaro Azul, al hallarse frente a frente de nuestro nunca bien ponderado Pabellón, exclama parodiando al clásico:

¡Ah! esas tus alegrías que llanto me acarrea!

Las bien sólidas fortificaciones, construidas por *Perseo* durante el mes de setiembre han abandonándolas una a una que llevamos de octubre. Nunca tuvo el fernandismo pesadilla tan infernal como la que le proporcionó EL PABELLÓN ROJO el día de su nacimiento.

No teniendo ya donde meterse, huyendo de los endiablados rayos ultra-rojos, acórcese *Perseo* del caballo de Troya y se sepultó en su vientre; mas como todos los teurgos que en el mundo quedan no pudieron sumar fuerzas suficientes para hacerlo rodar, vióse mi querido compañero en la necesidad de abandonar las entrañas del batallador caballo, en que tan a su gusto se encontraba, reanudando las carreras a través de la campaña.

Troya no fué destruída, quedó en pie tan galana como siempre, y París disfrutando de las caricias de la bella y seductora Elena.

Terminada la Iliada comienza la Odisea.

¿A dónde irá *Perseo*, convertido en nuevo rey de Itaca? ¿Irà a coronarse de espuma entre Scila y Caribdis? No; este Ulises no va tan lejos aunque camina muy de largo.

Quedóse en el Guanacaste, en esas vastas llanuras que un día fueron dominios de don Zeno el de la Barbacana.

La odisea emprendida por *Perseo* será cruenta, larga.

Presentar a su Agamenón (don Máximo) en posturas artísticas no es tarea para todas las fortunas; está fuera del alcance del poder humano.

Como es necesario llenar las alas de *El Pájaro Azul* con algo, la falta de argumentación sólida, convincente, proporciona la salida al cliché.

Ya tenemos vistas panorámicas de Agamenón, rey de reyes, vestido de dril blanco.

La primera que el colega nos brinda es de una sugestión encantadora.

El pueblo de Liberia saludando al caudillo teurgo, es el título.

En día francamente fernandista (lloviendo a cántaros) aparece en primer término Agamenón con sombrero de palma, breva de Carucho en la boca, las manos en los bolsillos del

pantalón, luciendo los hermosos contornos de su bien cuidada panza, rodeado de un centenar de niños de ambos sexos.

El fondo del paisaje... una mancha más negra que alma de enamorado calabaceado, no permite distinguir la vegetación, pero sí la lluvia torrencial que en aquellos momentos caía.

Agamenón, poseído de su habitual modestia, no parece el candidato a la presidencia que a los pueblos va a desarrollar su programa: parece un director de escuela mixta—de los tiempos del domine magister—explicando a los discípulos la formación y desarrollo del helécho.

Si Agamenón fuera cariñoso con los niños, el cliché que le presenta de tal guisa pudiera traer a nuestra mente las palabras del Maestro: «Dejad que los niños se acerquen a mí».

Mas como el corpulento rey de reyes «concurda» con el gato en aquello de que sólo le tiene cariño a la casa, no debo adjudicarle tan infantil travesura.

Los niños ni se acercan ni huyen del Agamenón del fernandismo; permanecen en expectación... de embarque.

La presencia del gorila en las dilatadas campañas del Guanacaste no despertaría tan gran curiosidad como la del castellano de Cuesta de Moras.

Triunfos de la transacción en que no quisieron «entrar» nuestros venerables antepasados.

Si Agamenón no tuviera mayor atractivo que el Rey de la creación darwiniano, pasaría desapercibido en todas partes y entonces ¡adiós ilusiones de veinte años!

Así podemos explicarnos cómo a pesar de la lluvia torrencial, a cántaros, no pudieron los niños de Liberia dominar su «justa» curiosidad y salieron a campo raso.

Los artículos del bueno de *Perseo* alabando la vitalidad de algo que hace años yace entre los fósiles, convidaban a dormir, por lo contundente del argumento.

Mi buen amigo cambió el cilindro para bien de todos.

Nos convencen más las artísticas posturas del Agamenón del fernandismo, que la historia «documentada» de los héroes de la Iliada.

Ayer, pocos pasos antes de llegar a la redacción, frente a una tabla que al transeunte brinda centenares de nombres de individuos mayores de edad y de diferentes estados, una gigantesca mole, plantada en firme, detuvo mi marcha.

Un policía y dos individuos en cuerpo de camisa la contemplaban por la espalda.

Como soy algo corto de vista creí en los primeros momentos que se trataba de la pirámide de Cheops, llevada allí por la fuerza oculta de algún mago.

La observé con detenimiento y pronto me convencí de que no se trataba de pirámide ni de granítica mole parecida; era Perla en cuerpo y alma.

Asunto de mucha importancia, de gran trascendencia para los destinos de la patria obligáronle a detenerse, petrificado, frente a la tabla.

Creerán ustedes caso muy raro que haya algo que a Perla le llame la atención, verdad? Pues están equivocados.

MOLINO COSTARRICENSE HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

A Perla se le desarrolla el talento a medida que pierde el olfato.

¿Haría algo de provecho? ¡Quién sabe!

Cubría la cabeza con gorra gris, de fino paño, visera pronunciada; en las manos tenía libreta abierta y lapiz colorado.

Luego escribía? Tal vez meditaba.

De cuando en cuando separaba la vista de la tabla y trazaba signos cabalísticos con el lápiz sobre las inmaculadas hojas.

Los transeuntes detenían el paso encantados.

Admirado de que Perla se ocupara tan de mañana en algo útil, pregunté al policía qué significaba aquella escena.

El del orden me dijo al oído: —Busca el nombre del regidor Soto para excluirlo de las listas electorarias?

—Perla y Soto no militan en el mismo partido?

—Si, señor; pero acuérdesse de aquellos días en que el señor Perla consiguió el talento sacrificando el olfato.

MALVALOCA

Las elecciones

Dentro de pocos días quedará terminada la actual campaña política que hace seis meses viene desarrollándose en toda la República. ¡Se acercan las elecciones! Como aun quedan neutrales que no se han decidido a favor de los tres partidos militantes, es precisamente el momento, para que todos esos hombres honrados piensen con la cabeza, piensen con detenimiento cuál de los señores Durán, Fernández y Yglesias es el que más garantías ofrece para la regeneración política, social y económica del país.

El doctor Durán es una personalidad bien conocida en nuestra sociedad, tanto como médico eminente, como modelo en su hogar muy digno y respetable, pero no es el doctor Durán el hombre llamado a regir los destinos de Costa Rica, pues la enfermedad de que ella adolece, sólo podría curarla un hombre versado y conocedor de los problemas administrativos, amigo del progreso; y ésto sólo don Rafael Yglesias herfa capaz de hacerlo.

Don Máximo Fernández también es conocido de todos los costarricenses, no como hombre de talento porque es lo que más falta le hace, sino como trastornador del orden público, y es sabido que un hombre que como el señor Fernández que está rodeado de misterios oscuros, y que ha ido a implore de rodillas la protección de gobiernos extranjeros para llegar al poder, lo que no ha podido conseguir por la voluntad popular, porque la conciencia nacional lo rechaza, nunca podría hacer nada en beneficio de su patria, pero sí, todo lo que pudiera en contra

de ella y de sus hijos que no han comulgado con sus funestos ideales.

Don Rafael Yglesias, éste es el hombre que la conciencia de los pueblos pide a gritos, éste el Doctor que necesitamos, y que hace doce años viene necesitando Costa Rica.

Es el único costarricense capaz de sacrificar su hogar, sus haberes, si es que los tiene, de sacrificarse él mismo por ver nuevamente a este suelo que lo vió nacer próspero y feliz. Es el único hombre capaz de hacer otro tanto de lo que hizo en sus ocho años de gobierno con un presupuesto menor del que hoy tenemos. Por el señor Yglesias hablan a estas horas sus mejores propagandistas, el Ferrocarril al Pacífico, el patrón de oro, el Teatro Nacional e infinidad de obras que sería prolijo enumerar.

A mi juicio, todos los neutrales y los que no lo son, deben como digo antes, pensar con calma, pues el momento es de verdadera trascendencia para la patria, y ver cuál de los tres candidatos es el que más nos conviene. Con el señor Yglesias tendremos los costarricenses toda clase de garantías: se respetarán nuestros hogares. Hay leyes? Sí, pues serán, no para unos, si no para todos, y así sucesivamente llegaremos a una nueva era de regeneración completa. ¡No olvidéis costarricenses! Se acerca el 7 de diciembre, y el deber de todo hombre honrado es procurar salvar a Costa Rica. Cómo se conseguirá esto? Votando por el señor Yglesias.

IBIS.

El Canal de Panamá

Panamá, 25.—Los empleados federales están muy satisfechos de los resultados prácticos y ensayos de las esclusas del canal.

El remolcador «Mirafleres» y otras embarcaciones efectuaron su viaje desde Mirafleres hasta el corte de Culebra.

Suscribese a El Pabellón Rojo

Dotación de un acorazado

Buenos Aires 30.—El Barón Antonio de Marchi murió en Neran Tirol. Fué encargado de Negocios de la Argentina en Tokio, y durante muchos años jefe del protocolo e instructor. La Presidencia de los diplomáticos extranjeros. Fué un prominente hombre de deportes.

El ministro de Marina nombró el personal del acorazado «Rivadavia»: capitán, José Maneta; primer comandante, Ricardo Uzaniza. Cerca de 20 oficiales y 900 suboficiales y marinos.

LA BARCELONA
de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.
SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

Botica Central
CREMA VIRGINIA

Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española
de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES
No olvide la dirección:
Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Casa de Salud
del
Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL
San José
Costa Rica

Suscribese a 'El Pabellón Rojo'

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

HALAGÜEÑAS ESPERANZAS PARA COSTA RICA

Preocupados por la lucha política son pocos los que toman nota de los asuntos de carácter comercial o agrícola que se presentan a nuestra atenta y cuidadosa investigación, y que representan un porvenir halagüeño para nuestra querida Costa Rica.

Las revistas científicas y la prensa diaria de otros países y aun del nuestro, nos dicen muchas cosas útiles, de importancia suma, de vital interés que no impresionan nuestros sentidos, por dos grandes razones: una de ellas es de carácter temporal o pasajero y la otra que se debe única y exclusivamente a nuestra idiosincrasia. La primera es la pasión política que embarga todas nuestras energías y que tanto estimulan las platiquillas de largas y ociosas horas gastadas en vanas especulaciones; la segunda, es nuestra habitual indiferencia para todo aquello que signifique positivo progreso, si es que éste ha de obtenerse con algún esfuerzo físico o mental, de nuestra parte.

Así se explica que delante de nuestros ojos estén pasando a diario las grandes caravanas de turistas que de todas partes del mundo se dirigen hacia Panamá, para contemplar aquella grandiosa obra del genio creador americano, sin que se les ocurra a nuestros intelectuales hombres de Estado, o a nuestros financieros, que algo práctico debiera hacerse a fin de que el Canal de Panamá nos sirviera de aviso gratis para dar a conocer al mundo lo benigno de nuestro clima, la fertilidad de nuestras tierras, la riqueza de nuestro subsuelo, y, sobre todo, la abundancia de agua que en su carrera dejará tras sí infinitas oportunidades para convertirlo en poderosa energía, que podría servir, (si se le conociese) para poblar este país de grandes establecimientos industriales, cuyos productos irradiarían en todas direcciones en las naves que atravesaran por las facilidades del tráfico que el Canal les brinda, acudirían a nuestros puertos.

A nuestra eterna indiferencia respecto a los grandes problemas se debe el que a nuestro país llegue un representante del poderoso inglés, que rivaliza con Rockefeller en el control del petróleo, sin que las personas de influencia y de prestigio hayan investigado el motivo de su visita ni procurado que ella hubiera sido prolífica en buenos resultados para la patria. Así se explica también que puedan llegar aquí, como últimamente ha sucedido, agentes americanos y alemanes de compañías bananeras sin que la prensa diaria haya interesado debidamente a los ricos propietarios de la zona atlántica para buscar los medios de que esas compañías encontraran todo el apoyo que sus empresas requieren, para extender cultivos valiosos que redundarían inmediatamente en el desarrollo de la riqueza nacional.

También han venido a este país en los últimos siete meses personas que, representando capitalistas europeos y americanos, han propuesto hacer obras de gran importancia y en condiciones favorables, tales como el establecimiento de un banco hipotecario, la electrificación del ferrocarril al Pacífico, la construcción del ferrocarril a Grecia, el ferrocarril al Guanacaste, ampliación y mejora del puerto de Puntarenas, cafetería y luz eléctrica en puerto Limón, pavimentación e higiene de la ciudad de San José, etc., etc.; pero no, nada se ha podido llevar a la práctica, y no es porque aquellas personas no hayan hecho un esfuerzo, sino porque no han encontrado eco en los círculos oficiales, por razones que escapan a nuestra comprensión.

Recientemente se ha sabido de los importantes descubrimientos hechos en la zona atlántica de grandes yacimientos de petróleo y de carbón de piedra, y se asegura que algunos extranjeros están formando una compañía para explotarlos. De igual modo se sabe que se han encontrado unas minas de esmeraldas en la misma zona y que los dichos mineros esperan una comisión de técnicos para examinarlas.

La incomparable riqueza desarrollada en la zona atlántica, mediante los esfuerzos y previsión de nuestro ilustre jefe don Rafael Yglesias, durante

su período de mando, parecía que hubiera aminorado por cuanto la compañía bananera había suspendido temporalmente sus siembras, o porque algunas de sus viejas plantaciones no estuvieran ya dando los brillantes resultados que de ellas se obtenían en sus principios, pero es lo cierto que esa misma compañía y algunos de los infatigables empresarios de aquella zona se han propuesto utilizar las viejas plantaciones de bananos sembrando en ellas caña de azúcar. Sabemos que ya hay productores de caña en la región de la Línea Vieja, que sacan de su parcela una brillante utilidad.

Otro de los productos que están en vía de ser explotados por empresas americanas en la zona atlántica es la fabricación de una superior clase de papel extraído del bagazo de la caña, para lo cual se extrae primero un porcentaje del jugo sacarina (que se convierte en azúcar) y ese bagazo (sin destrozarlo en la forma que se hace generalmente para extraerle hasta la última gota de jugo) se convierte en papel y otros productos similares.

El país entero posee grandes elementos de riqueza, que si se dieran a conocer y se pusieran los medios para atraer a este país los capitales y los conocimientos técnicos para su explotación no tendríamos por qué lamentarnos de la penuria en que hoy se encuentra sumido el país.

En Puerto Rico, Cuba y Hawai se principia a cultivar hoy el aguacate en grandes cantidades. (Persea gratissima) puesto que esa fruta, que a tan alto precio se vende en los mercados americanos, no sólo se solicita por su agradable sabor, sino que se ha descubierto que es una sustancia alimenticia de primer orden. Autores científicos se expresan sobre el particular del modo siguiente: «Esta fruta está compuesta de todas las sustancias alimenticias que se encuentran en la carne. Según un autor, la fruta contiene más de veinte por ciento de grasa y otros ingredientes de gran valor, así que solo un aguacate (de los de gran tamaño) es muy suficiente para una comida de un hombre». Peritos en la materia han declarado esta fruta muy superior al banano, y la más valiosa conocida hasta ahora.

De San Luis, Mo. (Estados Unidos) se nos ha pedido informes respecto a la posibilidad de producir en grande escala esta fruta en Costa Rica, y nos aseguran estar dispuestos a emplear grandes capitales en este negocio si las condiciones del suelo y clima pueden garantizar los buenos resultados requeridos.

Convenido el país entero del nunca dementido patriotismo del señor Yglesias, de su decidido empeño por favorecer todas las empresas que traigan para el país mayor suma de riqueza, comodidad y por consiguiente la dicha que se apetece, no vacilo en instarle a proclamarlo como el único salvador de la patria, y es por eso que día por día y momento por momento llegan de todos los rincones del país nuevas y numerosas adhesiones.

El país lo reclama: los ciudadanos todos saben que el candidato Yglesias al llegar a la Presidencia de la República hará todo, absolutamente todo cuanto esté al alcance de su gran inteligencia y de su acendrado patriotismo, para que este país lleve con gloria, con verdad y con justicia el nombre que hoy se ha convertido en algo así como un sarcasmo.

Costa Rica debe volver a ser rica y próspera y para ello precisa que el partido civil triunfe, como triunfará, pues el día de las naciones está con nosotros.

San José, Costa Rica, Octubre 24 de 1913.

CALYPSO.

Lira Jovial Victoriosos!

Se armó de todas armas el gordo candidato, llamó sus escuderos, infantes y lacayos y después de una loa recitada con garbo, requirieron las armas, los trotones montaron y fueron cuesta abajo marchando a trote largo.

Cruzaron la Sabana los infanzones raros, doblaron a la izquierda y hacia Escasú marcharon, ahullando como lobos corriendo como gauchos, desplegado a los vientos el pendón usurpado.

Llegaron como llegan la tempestad y el rayo al pueblo de los rojos y los verdes duraznos: destrozando banderas que encontraron al paso, y atropellando niños a mujeres y ancianos, vivaban los patriotas al insigne don Máximo!

Se batieron, bizarros, con un templo cristiano del que todos los vidrios fueron hechos pedazos. Más tarde regresaron esos republicanos, cubiertos de laureles y llenos de ron blanco, gritando a todo pecho: ¡La Patria se ha salvado!!

AQUILINO

De Administración

Habiendo sido cambiados los circuladores de este periódico en los cantones de Catedral y Carmen, suplico a los abonados que no hayan recibido el periódico los días 25 y 26 del corriente se sirvan hacer la reclamación a esta oficina.

EL ADMINISTRADOR

Oficina de reclamaciones sobre inclusiones a favor del Partido Civil y de exclusiones en contra de los otros partidos

En el local del Club Civilista y a cargo de los señores doctor don Gerardo Echeverría y Aguilar, Licdo. don Hernán Cortés y don Adán García, don Emilio Alpizar y don Joaquín Gil Mayorga ha sido instalada la oficina de inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes, de envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgado Civil y del Crimen, Gobernación de la Provincia, Registro Militar, Archivos Nacionales, Curatos y Ministerios de Relaciones Exteriores en lo referente a lo consignado en el Capítulo segundo de la nueva Ley de Elecciones del 18 de agosto de este año sobre calificación de ciudadanía, registro y listas de sufragantes, artículos 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 y 32.

LA DIRECTIVA CENTRAL

NOTA.—Esta nueva ley se encuentra de venta en el Almacén Escolar al precio de 15 centimos el librito y se recomienda su lectura y estudio a todos los civilistas.

OJO.—Las listas de sufragantes deben estar expuestas 40 días antes del 7 de diciembre, por lo tanto deben amanecer fijadas el 28 de octubre.

El término para las reclamaciones comienza a las 8 1/2 a. m. del 29 de octubre y concluye para inclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre y para exclusiones a las 8 a. m. del 15 de noviembre.

GERARDO ECHEVERRÍA A.

Anuncie en "El Pabellón Rojo"

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Direcciva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: 2ª Avenida O., contigua a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 p. m. > 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

BUFETE: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N.º 1, contigua a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contigua a «La Reforma».

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
—TODO HECHO EN EL PAIS—

**Refresquería, Helados de Crema, Tosteles
y Confitos de todas clases**

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio
Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.
Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.
Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.
Todo forma una sola finca, y se vende en condiciones favorables.
Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.
18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE — PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotes
de primera necesidad

APARTADO 146 — TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM»	«CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS»	«PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.
Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.
John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena
Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico,
50 varas al Oeste del Parque de Morandí.

HORAS DE OFICINA:
De 8.30 a. m. a 1 p. m.
De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS,
DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASIMERS INGLISES, LOGA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Gigarrillos marca "Serrano"
y del famoso Betún para Ojalado "Cordin"

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PECK FREAN & CO.

Mermeladas Treyjano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York
Tocinetas-Hunter's — Conservas de Heine
Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Viveres al Menudeo

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc.,
de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos **VINOS TINTOS** y Españoles para familias

A. J. Herrero & Co.

A los civilistas de la República

Se les suplica vean detenidamente las listas de sufragantes que deben fijarse al público el día 28 de este mes, a fin de que las examinen con cuidado y observar si los civilistas están debidamente inscritos con sus verdaderos nombres y apellidos; y así mismo tomen nota y den cuenta de los individuos mal incluidos o que no sean aptos para votar de los otros partidos.

Se les encarga que de todo lo expresado anteriormente den cuenta a los presidentes efectivos o secretarios de las respectivas directivas de sus correspondientes jurisdicciones, para hacer el reclamo consiguiente así como para solicitar la exclusión de los que no pueden votar de los otros partidos, por razón de edad o por cualquiera otro motivo de los previstos por la ley de elecciones.

San José, octubre 23 de 1913.

La Directiva General

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

El contraste de los partidos

La apoteosis con Yglesias o la afrenta con Fernández

No somos nosotros los que principalmente proclamamos las excludentes del Partido Civil, son los contrarios quienes las ponen de manifiesto: ante la realidad de los hechos, brota espontánea la comparación en todas las conciencias que no están sumergidas en la niebla de la pasión.

El jefe y más de dos mil civilistas, desfilan silenciosos, sombrero en mano, llenos de respeto y sentimiento, ante un hogar honorable sobre el que acaba de posarse el ave negra de la muerte.

El jefe y treinta y ocho fernandistas, con murga bullanguera a la cabeza, pasan como un ciclón de escándalo frente al duelo social de Cartago, que ostenta un crespon negro, porque una matrona respetable y querida acaba de rendir la jornada de la vida.

El civilismo y su caudillo visitan el pasado domingo cuatro pueblos vecinos de la capital, y la fiesta no es enrojecida por la sangre, ni manchada por la violencia.

El fernandismo y su dueño visitan Escasú y despiertan el recuerdo de las hordas bárbaras: la injuria, la agresión y el atropello se desatan como infernal jauría y se derrama sangre de hermanos y la libertad se oculta avergonzada.

Abel, fuerte y afectuoso, se ha enfrentado a Caín, impotente e iracundo.

El uno empuja el pabellón rojo que flamea en lo alto; el otro arrastra la enseña azul que arrebato violento.

Mientras el uno trata de sostener y dignificar la patria, el otro la impele al abismo.

No hay término medio: la apoteosis con Yglesias, o la afrenta con Fernández; el renacimiento de Costa Rica con el primero, o su ruina con el segundo.

Jamás, como ahora, ha pesado de un modo más grave sobre nosotros el deber de costarricenses.

¡Todo por la patria!

AQUILINO

Las prisiones en Portugal

Lisboa, 26.—El general Castro está preso.

Mandaba la división de artillería y desempeñaba un cargo en la escuadra. Continúan las detenciones.

Algunos jefes del ejército y 23 policías están también en las cárceles.

Anuncie en El Pabellón Rojo

El último incendio De Esparta

Con motivo del último siniestro ocurrido en esta ciudad, en la casa de don Calixto Rosales, fué momentáneamente detenido don Mario Aldi, dueño de la pulpería establecida en la casa en referencia.

A poco, tuvimos el gusto de ver en libertad al señor Aldi, persona de limpios antecedentes, honorable y trabajador.

El señor Aldi, de origen italiano, llegó muy joven al país donde contrajo matrimonio con una estimable compatriota nuestra. Los antecedentes y la conducta de Aldi, aparte de muchos otros detalles que fueron tomados en cuenta, como el lugar en que se inició el incendio, por ejemplo, nos hicieron afirmar desde el primer momento que Aldi, el más perjudicado por ese incendio, es inocente.

Hoy tuvimos el gusto de estrechar la mano del amigo y hacemos pública manifestación de nuestro modo de pensar en este asunto.

Al que está libre, Dios lo libra.

Aclaración necesaria

Conocida como es de todos mi adhesión al partido civil desde que se inició la actual campaña política; sorpresa grande he tenido al ver mi nombre figurando en la lista de los *neutrales* que acuerpan a última hora la candidatura del doctor don Carlos Durán, lista que publicó *La Prensa Libre* en su edición de ayer.

Soy de una sola opinión y no admito, pues, el abuso que se ha cometido y ruego al señor director de dicho diario se sirva hacer la rectificación que la honradez aconseja.

San José, 29 de octubre de 1913.

SANTOS PASTOR ARIAS

A mis clientes

De hoy al 19 del mes entrante, despacharé en mi casa de habitación, situada en la Avenida 4ª Oeste, número 226, término en que estoy descontando 21 días de arresto que por una célebre acusación—de que ya dí cuenta al público—me impuso la Sala de Casación.

VICTOR OROZCO

San José, octubre 29 de 1913.

LA VILLA DE PARIS
Es la Sastería de Moda en San José
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC
Miguel Borrás

Sombrerería Moderna
de Roberto Haroto B.
Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro. — Especialidad en el arreglo de sombreros, chistaras y bombines
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni alfileres. Devolvámoslo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

En "La Costarricense",
mi nuevo establecimiento situado en el Mercado, lado Sur, ofrezco al público, surtido completo de licores nacionales y extranjeros, artículos de pulpería, loza fina y ordinaria, tabacos del país y salvadoreños, a los precios más bajos del mercado.
TRINIDAD CARVAJAL
San José, octubre de 1913.

La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez
Avenida 8ª Oes

(Contestando a *El Republicano* N° 531)
Abra su paraguas señorito Calvo; el invierno está muy crudo y este es el primer aguacero.

El joven Abraham Calvo, advenedizo en ésta y con humos de manchego hace uso del incensario de la adulación para enseñar, a trueque de prebendas y cortesías, a los señores Clodomiro Figueroa, J. M. Chinchilla, Mannel Cano y un señor Z. Vasco.

No paro mientes en la persona del *amicaguado* Calvo, porque el hecho de citar una frase de Vargas Vila no le autoriza para constituirse en abogado de los antes mencionados, pues aunque citara las obras todas de Vargas Vila, de Andrés Bello, de Emilio Castelar y aún las mismas de Chico Murillo en sus célebres lamentaciones de Frijolar, esas citas no irían en abono y defensa de hombres que, por sus actos, son los cánceres retrógrados, políticos y sociales, de este pueblo. Por lo tanto barrunto que a usted no le interesa tanto esa defensa, sino que toda su intención fué darse a conocer como ilustrado escritor y amante de las lecturas instructivas; pero tratándole personalmente se descubre en usted un burdo de levita y aunque yo esté persuadido de que su talento corre parejas con el de Bertoldo, he de alzar el guante y contestar su reto para hacerle un honor de que no es digno.

Figueroa y Cano, extranjeros naturalizados al finalizar la administración del Licdo. Rodríguez para lucrar en el gobierno, fueron enemigos acérrimos y ¡qué vergüenza! hoy andan del brazo.

Yo le pregunto al defensor de Figueroa ¿será lícito que Figueroa municipal perdone \$ 500.00 colones de impuesto de sal a Figueroa comerciante? ¿Será lícito que Figueroa municipal venda a Figueroa mercader la casa usada en su tenencia para la construcción de una acera pública? Y el negocio del ladrillo será lícito también?

Valiente defensor y valiente defendido.

En cuanto a Chinchilla es otro claudicador de la misma fábrica de Cano con la agravante de tener y no poder dominar a un hijo que es presidente de la Junta de Educación y que visita la cárcel a menudo y paga sus multas por ebriedad, escándalo y faltas a la policía.

Lo antes dicho es probable con documentos oficiales, y esos documentos bien respaldados serán los necios e infames o lo será Ud. que emborrorna cuartillas para que se le agradezcan adulaciones pagadas.

Queda contestado su reto y desearía la polémica con otro que valiese más que Ud. y que no estuviese envidioso de fama. Conquisté renombre en el terreno de la nobleza. *Va de retro stultus.*

Corresponsal

Esparta, 18 de octubre de 1913.

TEATRO VARIEDADES

Jueves 30 de octubre de 1913

Para hoy dos magníficas tandas
Variadísimo programa

Bonitos números cómico-irricos por los simpáticos artistas del

Duetto Cómico Alegria

Cinco magníficos estrenos

Entre el deber y el amor.—Viaje del Presidente Poincaré a Londres.—Las tres sultanas.—El cuarto de Rigadin.—Perfume revelador.

Espléndida exhibición de tan excelentes vistas

Preciosos números musicales por la orquesta del Teatro

PROXIMO ESTRENO de una película nacional ejecutada por el notable fotógrafo don Manuel Gómez Miralles.

Ocasión

Vendo una bonita casa contra temblores en el La Perinto. Intenderse con Carlos Palma en el Pacifico.

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 18-50
3ª clase... \$ 18-00

Descuentos:
6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410
Cervezas: «Pachorr», «Leona», etc.
Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla
Aceites secativos marca «Verno», para toda clase de pinturas, etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENBROS de todas clases

Imprenta Alsina — San José